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Data: Três dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte. Local: Realizada via internet, 1 
através do aplicativo Google Meet, devido à pandemia de Covid-19. Com as presenças dos 2 
Conselheiras(os): Enfª Maria Inez Morais Alves de Farias – Presidenta; Enf Handerson Silva 3 
Santos – Vice-Presidente; Enfª Keyla da Silveira Pinto – Primeira Secretária; Enfª Vivalnita 4 
Mendonça da Encarnação – Segunda Secretária; TE Aline Soares da Silva – Primeira Tesoureira; 5 
AE Fernando de Jesus Teixeira – Segundo Tesoureiro; demais Conselheiros(as) Efetivos(as): 6 
TE Adriana Coelho da Silva; Enf Alexandro Gesner Gomes dos Santos; TE Dart Clair Carvalho 7 
das Virgens Cerqueira; TE Eduardo Alexandrino; Enfª Elisa Auxiliadora da França Ribeiro; Enfª 8 
Helena Gomes Ribeiro Pereira; Enf Jairo Oliveira dos Santos; Enfª Liana Figueiredo Almeida de 9 
Souza; TE Marcos de Oliveira Silva; Conselheiro Suplente convocado: Enf Gregório Neto 10 
Batista de Sousa. Demais Conselheiros Suplentes: Enfª Kátia Farias Topázio; Enfª Maria Jacinta 11 
Pereira Veloso; TE Marcus Vinícius Silva Palma. Justificaram ausências as Conselheiras: Enfª 12 
Andreia Santos de Jesus; AE Joana Evangelista Conceição Silva. Também estiveram presentes: 13 
a Fiscal Enfª Ana Cláudia Tolentino Almeida; o Enfermeiro Thiago Fiel dos Santos (CTASM) a 14 
Assessora de Gestão do Exercício Profissional, Sophia Ferreira Sampaio; a docente da EEUFBA, 15 
Lilian Conceição Guimarães de Almeida. I. EXPEDIENTE: 1.1 Abertura dos trabalhos e 16 
verificação do quórum. Após a verificação do quorum, deu-se início a 615ª Reunião Ordinária 17 
do Plenário do Coren-BA, às oito horas e vinte minutos, com as presenças dos(as) 18 
Conselheiros(as) acima mencionados(as). A Presidenta Maria Inez Morais Alves de Farias torna 19 
efetiva a participação do Conselheiro Suplente convocado, ENF Gregório Neto Batista de 20 
Sousa. 1.2 Leitura de Correspondências: 1.2.1 Ofício Circular Cofen 2185/2020 / GAB / PRES, 21 
de 02 de dezembro de 2020, encaminhando, em anexo, a Decisão Cofen 162/2020, a qual 22 
homologa a Decisão Coren-BA 192/2020, que aprova a proposta orçamentária anual do Coren 23 
Bahia para o exercício 2021, no valor global de R$ 27.500.000,00 (vinte e sete milhões e 24 
quinhentos mil reais), com contingenciamento no valor de R$ 250.000,00 (duzentos e 25 
cinquenta mil reais). Solicita que, no prazo de 10 (dez) dias, o Regional encaminhe as peças 26 
faltantes da proposta orçamentária, conforme apontado no item 1.1 do Memorando. Informa 27 
que, conforme o artigo 2º da Decisão Cofen 162/2020, compete ao Regional a publicação de 28 
sua norma no Diário Oficial e Sítio Eletrônico do Coren-BA. As demais correspondências foram 29 
enviadas previamente, por correio eletrônico, aos Conselheiros. 1.3 Aprovação da Ata: As 30 
Atas da 611ª e 612ª Reuniões Ordinárias do Plenário, enviadas previamente por correio 31 
eletrônico, foram lidas, corrigidas e aprovadas pelo Plenário. 1.4 Informes: 1.4.1 Inscrição do 32 
Coren-BA no CES – A Presidenta Maria Inez informa que o representante da Chama 3, eleita 33 
para o novo Plenário do Coren-BA, protocolou no Conselho pedido de inscrição do Coren-BA 34 
à vaga do Conselho Estadual de Saúde. Informa que existe previsão legal para os Conselhos de 35 
Classe ocuparem vagas na representação de trabalhadores no CES. 1.4.2 Transição do 36 
Plenário – A Presidenta Maria Inez informa que o processo de transição do Plenário tem 37 
ocorrido nas últimas duas semanas. Informa que foi encaminhado documento solicitando que 38 
fosse seguida à risca a Resolução que trata da transição. O pedido foi acatado e os membros 39 
da nova gestão montaram sua comissão, composta pelo Enf Jimi Hendrex Medeiros de Sousa; 40 
Enf Holmes Rocha dos Santos Filho; TE Rosane Santiago Alves da Silva; o senhor Vlamir 41 
Almeida Landim Filho; o advogado Clécio Pereira Lima e o contador Robério Reis de Oliveira. 42 
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A Presidenta informa que toda a documentação solicitada está sendo entregue à comissão. 43 
Informa que foi disponibilizada a sala das Câmaras Técnicas para que possam trabalhar e que 44 
todos estão sendo bem assessorados. A Presidenta informa ainda que foi solicitada reunião 45 
para tratar de assuntos mais urgentes, como a proposta de prorrogação do contrato dos 46 
Correios, que já havia sido aditivado durante a pandemia, mas que venceria no dia 03 de 47 
dezembro. Informa que foi acordada a prorrogação do contrato por mais 03 (três) meses, já 48 
que janeiro é o mês que são encaminhados os boletos e na ausência do contrato, os 49 
profissionais perderiam a oportunidade de pagar os boletos com o desconto de janeiro. A 50 
Presidenta informa que houve, posteriormente, um pedido da comissão para aumentar a 51 
prorrogação para 06 (seis) meses e foi solicitado que a comissão oficializasse o pedido. Sobre 52 
a questão das subseções, considerando que a proposta de campanha da nova gestão foi a 53 
reabertura das subseções, a Diretoria entendeu que não teria sentido dar seguimento a 54 
algumas ações de reforma na subseção de Vitória da Conquista que teve o andamento 55 
atrasado, por conta da pandemia, e não haverá tempo hábil para conclusão ainda nesta 56 
gestão. A Presidenta destaca que a subseção não tem condições de continuar a funcionar onde 57 
está hoje, mas que ficou definido que a nova gestão decidirá sobre o assunto e que o contrato 58 
para locação da nova sala será mantido até que a nova gestão decida o que fazer. A Presidenta 59 
Maria Inez informa que deixou claro na reunião com a comissão que, durante a pandemia, 60 
ficou comprovado que, com exceção da confecção e entrega das Carteiras de Identidade 61 
Profissional, tudo pode ser resolvido remotamente. Que é preciso investir no atendimento 62 
online, mais confortável, em que as pessoas não têm que se deslocar, é seguro, eficaz e ágil. 63 
A Presidenta Maria Inez informa que solicitou a comissão da nova gestão a presença de um 64 
representante para acompanhar a transferência dos bens do imóvel da avenida Junqueira 65 
Aires, para o imóvel da avenida General Labatur, Casa Branca, que já teve sua reforma 66 
concluída. A Presidenta Maria Inez destaca que existem muitos documentos que não estão 67 
listados; que se tentou licitar uma empresa para digitalizar, mas que não houve orçamento. 68 
Com relação à posse, a Presidenta Maria Inez informa que o evento vai ocorrer no dia 04 de 69 
janeiro e a posse será dada pela presidente da Comissão Eleitoral. 1.4.4 Processo Ético – A 70 
Presidenta Maria Inez informa que a servidora Caroline Araújo Tavares entrou com atestado 71 
médico de 15 (quinze) dias e que o setor de Processo Ético tem possui acúmulo de demandas. 72 
O Vice-Presidente Handerson Santos ressalta aos Conselheiros do Plenário para os que ainda 73 
estiverem com processo em mãos, que entreguem com urgência. 1.4.5 Entrega dos pedidos 74 
de Auxílio Representação – A Conselheira Primeira Tesoureira Aline Soares ressalta a 75 
necessidade de os Conselheiros entregarem os pedidos de auxílio representação que ainda 76 
estiverem pendentes. 1.4.6 Assinatura das Atas – A Conselheira Segunda Secretária, Vivalnita 77 
Mendonça informa que esteve no Conselho e verificou que as maiores pendências são dos 78 
Conselheiros suplentes que participam menos das ROPs. Informa que entrará em contato 79 
direto com estas pessoas para que compareçam ao Conselho. 1.4.7 Comissão de Inventário – 80 
A Presidenta Maria Inez informa que será publicada, nesta semana, a Portaria nomeando a 81 
Comissão de Inventário. Informa que a Gerente do Departamento Administrativo, Icléa 82 
Cassimiro, e o Gerente do Departamento Financeiro-Contábil, Luis Alberto Araújo estão 83 
chegando os equipamentos adquiridos e a inclusão no sistema SIPAT. 1.4.8 Ausências 84 
Justificadas –  A Conselheira Elisa Auxiliadora informa sobre seu afastamento nas últimas 85 
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Plenárias, devido a sequelas causadas pelo contágio por Covid-19, ao final do mês de julho. As 86 
ausências foram justificadas e registradas nas respectivas Atas. [Nota da Primeira Secretária]. 87 
I ORDEM DO DIA: 2.1 Homologação do Parecer Técnico nº 006/2020, que trata da Atuação 88 
de enfermeiro(a) obstetra e seu registro de especialista – Às nove horas, a Conselheira 89 
Primeira Secretária, Keyla da Silveira Pinto, profere a leitura do Parecer Técnico nº 006/2020 90 
– que trata da atuação do enfermeiro obstetra e seu registro de especialista – emitido pela 91 
Câmara Técnica de Atenção à Saúde da Mulher – CTASM do Coren-BA. O Parecer da CTASM 92 
teve origem no fato descrito a seguir: “A Câmara Técnica de Atenção à Saúde da Mulher 93 
(CTASM) foi acionada pela Ouvidoria do Coren-BA devido ao pedido de parecer técnico 94 
manifestado por dois enfermeiros, sob os protocolos COREN-BA 158108328013326474987 e 95 
COREN-BA 160200039713316132247, quanto à atuação de enfermeiros obstetras e seus 96 
registros de especialistas nesta jurisdição. Ambos profissionais possuem formação como 97 
especialistas sob a forma de residência em enfermagem no Estado de Pernambuco, contudo a 98 
nomenclatura de seus certificados de conclusão apresenta a denominação Enfermagem em 99 
Saúde da Mulher, contudo os mesmos afirmam que a sua formação atende aos critérios 100 
estabelecidos para Enfermagem obstétrica”. Após intenso debate e ponderações – com as 101 
participações do enfermeiro membro da CTASM, Thiago Fiel dos Santos; e da Assessora de 102 
Gestão do Exercício Profissional (AGEP), enfermeira Sophia Ferreira Sampaio –  acerca da 103 
fundamentação ético-legal, análise dos fatos e conclusão do Parecer, que versa: “Diante do 104 
exposto, a Câmara Técnica de Atenção à Saúde da Mulher – Coren-BA recomenda ao egrégio 105 
Plenário que defira o pleito dos enfermeiros [...], considerando respectivamente os cursos Lato 106 
Sensu: Especialização em Enfermagem em Saúde da Mulher – Modalidade Residência, da 107 
Universidade Federal de Pernambuco e a Residência em Enfermagem na especialidade de 108 
Enfermagem em Saúde da Mulher, da Universidade Estadual de Pernambuco, similar a 109 
titulação de Enfermagem Obstétrica e delibere o registro dos certificados destes egressos dos 110 
referidos cursos como Enfermeiro Obstetra”, os Conselheiros do Plenário decidem, por 111 
unanimidade, pela não homologação do Parecer 006/2020 e emissão do documento à 112 
Assessoria de Gestão do Exercício Profissional (AGEP) do Coren-BA, para providências por 113 
meio da avaliação de cada caso, tendo em vista as seguintes considerações: O Parecer não 114 
configura como técnico, e sim, administrativo, pois está ligado ao processo de inscrição, 115 
registro e cadastro; a aprovação do Parecer não compete ao Plenário do Coren-BA, haja vista 116 
que só cabe ao Regional a realização de inscrição e manutenção do cadastro, sendo o registro 117 
uma atribuição do Conselho Federal; caberá resposta direta aos profissionais, apresentada 118 
pela AGEP, considerando a análise de cada caso. Às nove horas e quarenta e cinco minutos, a 119 
sessão é encerrada. 2.2 Julgamentos de Admissibilidade: 2.2.1 Julgamento de 120 
Admissibilidade do Processo Administrativo nº 115/2018 – (DOCUMENTO CLASSIFICADO). 121 
2.2.2 Julgamento de Admissibilidade do Processo Administrativo nº 315/2019 –122 
(DOCUMENTO CLASSIFICADO). 2.2.3 Julgamento de Admissibilidade do Processo 123 
Administrativo nº 316/2019 – (DOCUMENTO CLASSIFICADO), III O QUE OCORRER: 3.1 124 
Apresentação do Protocolo de Enfermagem em Atenção Básica – Às doze horas e cinco 125 
minutos, a enfermeira Lilian Conceição Guimarães de Almeida, professora da Universidade 126 
Federal da Bahia e a Conselheira Helena Gomes Ribeiro, representantes do Grupo de Trabalho 127 
para construção do Protocolo de Enfermagem em Atenção Básica apresentam a minuta do 128 
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Protocolo de Enfermagem na Atenção Primária na área temática de Saúde da Mulher – Cis e 129 
Trans. Destaca que o protocolo traz um olhar a alguns grupos vulneráveis, que são 130 
marginalizados na assistência. A professora Lilian Almeida destaca que o protocolo visa 131 
subsidiar a assistência da enfermeira na APS a mulheres cisgêneras e pessoas transexuais. 132 
Considerando as especificidades individuais e coletivas dos sujeitos sociais, os diversos 133 
contextos que estão inseridos, frente a uma assistência de enfermagem coerente com as reais 134 
necessidade dos usuários. Ratificando a importância da atuação da enfermeira da frente a 135 
saúde sexual e reprodutiva, fertilidade e reprodução, anticoncepção e prevenção das ISTs, 136 
rastreamentos oncológicos, a atenção à saúde mental, uso/abuso de substâncias psicoativas, 137 
e na atenção às Pessoas LGBTQ e em Situação de Violência. Concluída a explanação da 138 
representante do GT da Atenção Básica, Lilian Almeida, a Presidenta Maria Inez abre para 139 
discussão do Plenário. A Presidenta Maria Inez informa que deixará o protocolo encaminhado, 140 
por meio da comissão de transição, para que a nova gestão do Conselho possa dar 141 
continuidade nos encaminhamentos do projeto, se assim entender. A Conselheira Helena 142 
Gomes apresenta o último relatório, datado de 20 de novembro de 2020, com os dados da 143 
Pesquisa Práticas de Enfermagem no Contexto da Atenção Primária a Saúde. O relatório traz 144 
o quantitativo de profissionais do país que participaram do preenchimento do formulário 145 
quantitativo. Descreve que a Bahia é o estado do Nordeste que se destaca com o maior 146 
número de profissionais enfermeiras(os) que preencheram o formulário, 229 (duzentos e 147 
vinte e nove) profissionais - considerando que é um número bastante reduzido, visto que 148 
atualmente temos aproximadamente 5.503 (cinco mil, quinhentos e três) enfermeiras(os) na 149 
APS. O Conselheiro Alexandro Gesner sugere a comunicação com gestores da saúde e com 150 
sindicatos por meio de ofício, e a realização de uma live pelo Conselho para promover a 151 
divulgação da pesquisa. A Presidenta Maria Inez fala que pode ser identificada uma 152 
representação [alguém que possa falar sobre o assunto] para apresentação na live e comenta 153 
que deverão ser intensificadas as publicações sobre o tema pelo Núcleo de Comunicação do 154 
Conselho. Em meio às discussões, a Presidenta Maria Inez comenta que, durante toda a 155 
gestão, foram feitas inúmeras tentativas de reunião e de acesso ao Conselho Estadual dos 156 
Secretários Municipais de Saúde da Bahia - COSEMS-BA, mas que o órgão fechou totalmente 157 
as portas ao Coren-BA - tanto no sentido de receber o Conselho para discutir a questão da 158 
inexistência do Responsável Técnico na Atenção Primária, quanto na questão do prontuário 159 
eletrônico, além de outros assuntos que a Assessoria de Gestão do Exercício Profissional 160 
também tentou dialogar, sem êxito. A Presidenta Maria Inez informa que, inclusive, falou 161 
publicamente em um evento no Ministério Público sobre a necessidade dessa agenda com o 162 
COSEMS, pois os profissionais estavam respondendo processo ético em função do prontuário 163 
eletrônico, e por todas as outras demandas devido à inexistência de Responsabilidade Técnica, 164 
mas o órgão não se manifestou. A Presidenta ressalta a necessidade de oficializar, mais uma 165 
vez, junto ao COSEMS a necessidade de divulgar esta pesquisa, e que essa comunicação como 166 
o órgão será feita por meio de ofício do Gabinete.  A enfermeira Fiscal Ana Cláudia Tolentino 167 
observa que dos vinte e oito municípios que ela atende, só Ibotirama entrou na entrevista 168 
com os profissionais. A Conselheira Helena Gomes explica que o Cofen e a UNBE selecionaram 169 
os municípios conforme dados do IBGE e escolheram municípios em todo o Brasil com a 170 
mesma extensão para criar um mesmo perfil por estado. Por esta razão, a Bahia ficou com 07 171 
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(sete) municípios e Ibotirama é um destes municípios. Explica que a entrevista quantitativa 172 
abrange todos os municípios do Brasil, mas a pesquisa qualitativa abrange só os municípios 173 
selecionados. A fiscal Ana Cláudia Tolentino sugere a possibilidade de captar os profissionais 174 
para a pesquisa através do coordenador da Atenção Básica, demandando os formulários para 175 
serem respondidos por meio deste coordenador. Nada mais havendo a tratar, às doze horas 176 
e quarenta e cinco minutos, deu-se encerrada a reunião. E para constar eu, Keyla da Silveira 177 
Pinto, lavro a presente Ata que vai assinada por mim e pelos presentes. /////////////////////// 178 
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